

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Agustín Roa** y la de Administración a **Jaime Matas**, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXV

NUM. 1.168

Palma de Mallorca 29 de Agosto 1924

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Baleares

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Lo que será la "Unión Patriótica," según el Directorio

El país anhelaba ya conocer en toda su magnitud y profundidad a ese partido, agrupación u organismo que se ha dado en llamar «Unión Patriótica». Ese anhelo está ya satisfecho por el mismo Directorio en una extensísima nota que ha dado a la publicidad y que seguramente habrá sido leída y archivada por todos los españoles que se preocupan de las cuestiones trascendentales de su país y que saben apreciar el valor histórico que sin duda tendrá en su día la dicha nota como emanada de un gobierno excepcional que fué al poder, según dijo él mismo, para salvar a España e iluminar con la antorcha de su inteligencia todos los contornos de su porvenir.

«Unión Patriótica»—ha dicho el Directorio—no será un partido político, aunque tenga por misión heredar del Directorio mismo el Poder público y llevar la administración del Estado.

Por lo visto el Directorio cree que se puede gobernar sin hacer política y que un partido gubernamental puede ser apolítico por el mero hecho de llamarse «Unión Patriótica» y agrupar en su seno a personas que más o menos sinceramente abominan los procedimientos políticos de antaño.

De todos modos hay que convenir que en nuestro país existe una teoría nueva del apoliticismo, de sentido y finalidad completamente distintos y contrapuestos a la que los españoles conocíamos. Antes apoliticismo quería decir abstención en la política, indiferencia electoral, abominación de cargos públicos, no intervención en la gobernación del Estado, etc., etc. Profesaba esa doctrina el sindicalismo revolucionario, confiándolo todo al sindicato único y a la revolución.

Ahora ya no es así. Ahora que ya no hay sindicatos únicos ni revolucionarios queda no obstante en pie la doctrina del apoliticismo, pero de contenido distinto y con partidarios diferentes. La bandera de ese nuevo apoliticismo la lleva ahora el Directorio militar que gobierna a España, aunque transitoriamente y solamente para salvarla, según sus propias manifestaciones, y el sentido de ese apoliticismo ya no es abstencionismo en la política sino actuar en ella gobernando y preparando y dando vida y alientos a nuevos elementos de gobierno para que le sucedan en el poder. El aliento que el Directorio dice prestará a la «Unión Patriótica», hasta convertirla en un órgano potente de los anhelos de la nación y en un instrumento de gobierno el día de mañana, explica claramente cual es y cual será el sentido doctrinal de la nueva concepción del apoliticismo, concepción que para alguien tal vez parezca demasiado paradójica y algo sin sentido, pero que en realidad tiene mucha miga.

«Unión Patriótica» será, pues, según la nota dicha, no un organismo político, sino un instrumento de gobierno que sucederá al Directorio en el poder. En este organismo podrán pertenecer todos los hombres honrados y patriotas que detesten los vicios de la vieja política, acepten la constitución de 1876 y sean francamente monárquicos, por ser la monarquía, al decir del Directorio, la forma de gobierno consustancial con la patria y síntesis gloriosa de todas nuestras tradiciones y de nuestros amores. Su constitución será democrática, pero se organizará bajo las instrucciones del Directorio y tutela de las autoridades locales y gubernativas, formándose comisiones de personal seleccionado de todas las ideas y de todas las clases (siempre que sea monárquicas y no pertenezcan a partido político alguno) para la propaganda en la prensa, en el mitin, con circulares, pasquines, etc.

Todo eso será la «Unión Patriótica», pero partido político, eso jamás. Por algo el Directorio ha destruido a todos los que existían,

L. B.

también deslumbrar por algunos raros premios de lotería, sin considerar el gran número de billetes que quedan siempre sin premiar. Por esto venden con tanta facilidad su cuerpo y su alma con la esperanza de alcanzar siempre el premio gordo. Vender sus propias convicciones y hacer un buen casamiento, he ahí lo que constituye, a los ojos de muchos de nuestros intelectuales, el alfa y la omega del arte de ser dichoso.

En el curso ordinario de las cosas, el obrero que llega a economizar lo suficiente para hacer frente a los períodos de escasez de trabajo puede darse por plenamente satisfecho. La evolución económica hace cada día más difícil el ahorro. Y aunque un proletario llegue a ahorrar algo, siempre le será muy difícil elevarse a un nivel superior al de la clase a que pertenece.

Llegar a ser un pequeño burgués equivale para el proletario a salir de un abismo para caer en otro. Generalmente se ve obligado el que en tal caso se encuentra a volver a su antigua miseria y a aprender, a costa de sus economías, el carácter del fuego en que lentamente va consumiéndose la pequeña industria y el pequeño comercio.

De cualquier lado que se vuelva, el proletario tropieza siempre con las condiciones onerosísimas que le impone el presente régimen capitalista. La proletarización invade de día en día la sociedad actual. En todos los países civilizados, la gran masa de la población ha caído ya en el infierno del proletariado.

Para el obrero, manual o intelectual, no hay, pues, salvación posible si se mantiene aislado.

El único medio de emanciparse es apelando a la acción colectiva y trabajando por la emancipación de la clase a que pertenece.

Carlos Kautsky

JACULATORIAS

Res tua agitur

Oyendo el consejo de Cajal, no abandonemos la lanzadera en el telar de la vida, dejando de tejer plenamente la modesta obra social que nos toca realizar, y no nos atormentemos de continuo con distracciones y placeres impropios de un ser consciente y moral.

No son tiempos de ociosidad y de regodeo; no quiere Dios ociosos en su pueblo; «La facción de los ociosos será destruida.» Son tiempos éstos de gran austeridad y sacrificio por parte de todos; y en esto estamos acordes con el Directorio. Por parte de todos; optimistas y pesimistas, obreros y funcionarios, mesócratas y aristócratas, gobernantes y gobernados.

Catorce años antes de que estallara la maldita guerra que ha asolado a Europa daba en verano conferencias sociales el

padre Van Tricht a la plutocracia católica, o, mejor dicho, a las clases adineradas y políticas, que blasonan de católicas, congregadas en los balnearios de moda; le decía a aquella selecta concurrencia de adinerados, a aquella burguesía de oyentes cristianos, causante de la gran catástrofe que ha desacreditado, dejándolo al descubierto, el horrible régimen capitalista, que aún hoy después de la guerra se defiende y sigue cobijándose a la sombra de la religión, decía el padre Van Tricht:

«La ley religiosa, simplemente predicada, no tiene poder ninguno para salvar la sociedad en la crisis que atraviesa; lo que se necesita es la observancia, es la práctica de esa ley, es la ley religiosa practicada y observada.»

¿Y qué dice la ley vigente en la cristiana religión católica apostólica romana, si queréis?

A los terratenientes, a los detentadores de la propiedad de la tierra, a los absentistas, a los dueños del latifundio—«latifundia perdidere Italiani»—les dice Dios: «La propiedad es inalienable; sólo se ha de vender en usufructo, porque la tierra es mía y míos sus siervos» (Lev. XXV, 42 y 43.)

A los prestamistas y a los usureros, a esos Epulones protegidos por las vigentes leyes anticristianas fundadas en el Derecho quirritario, en ese derecho pagano defendido y sostenido por las derechas, por las clases conservadoras y los ultramontanos entronizadores del Corazón de Jesús, ¿qué les dicen los libros santos? «No recibas más de lo que hayas dado. La vida de los pobres es el pan que necesitan; el que lo defrauda es hombre sanguinario. Quien quita el pan ganado con el sudor es como el que mata a su prójimo.» (Ecci. XXXIV, 24-27.)

A los acaparadores, a los comerciantes, a los almacenistas y detallistas: «Cuando vendieres algo a tu conciudadano o lo comprares de él, no apremies a tu hermano; pero sean justos precios.» (Lev. XXV, 14.)

Fijémonos en que el texto dice conciudadano o conciudadano tuyo, «civi tuo», que equivale a decir tanto como hombre político; como si eso del comercio y la economía fuera el «quid» de la política, por cuanto el ejercicio de ésta es tan vital para la sociedad, como consustancial con el comercio o el mercantilismo y la economía. Sin política no hay existencia posible, soportable; el hombre retrocede a las cavernas y la sociedad a la cábila.

Y por fin a los acaudalados, a los rentistas, a los bienhallados, a los ricos en general, ¿qué les dice la ley divina? «Si viniere a quejar pobre alguno de tus hermanos no endurezcas tu corazón ni cierras para con él tu mano, sino ábrele y préstale lo que necesita.» (Deutes, XV, 7-8.)

¿Cumplen, practican esta doctrina

VERDADES SOCIALISTAS

El proletariado intelectual

La situación de la clase de trabajadores intelectuales empeora a ojos vista. Si antaño se hablaba de la aristocracia de la inteligencia, ogaño se habla del proletariado intelectual. Muy pronto un solo carácter distinguirá a estos proletarios de los otros asalariados, y es a saber: sus pretensiones. La mayoría se figura aun ser algo más que simples proletarios. Muchos se consideran como formando parte de la burguesía, del mismo modo—y por las mismas razones—que

el criado se considera como formando parte integrante de la familia a la cual sirve.

En realidad los «intelectuales» han dejado de ser los guías y los preceptores de la burguesía para convertirse en sus espadachines.

La caza de plazas y de colocaciones florece entre ellos de una manera intensa; lo que muchos de ellos buscan no es desarrollo de sus facultades y de su talento, sino la venta, la monetización de éste. La prostitución de su yo constituye su mejor medio de prosperar.

Al igual que los pequeños burgueses, los proletarios intelectuales se dejan

todos esos a quienes estas normas de los libros santos se refieren?

Si se les prohibiera la entrada en el templo a los católicos que no cumplen los preceptos de la ley de que tanto alardean como religiosos, seguramente se verían nuestras iglesias vacías en las misas de hora del domingo que viene.

¡Ah!, ignaras clases burguesas que blasonáis de cristianas y vais a misa, sois como sepulcros blanqueados, porque vuestra fe es muerta.

A todos se os puede decir, lamentando vuestra cerril obstinación. «Res tua agitur».

No creo nos hagamos sospechosos con la exhumación y comentarios de las precedentes citas; ni creo que havamos desentonado con la seriedad que requieren estos tiempos de penitencia y marcha atrás.

Mas si alguno nos tachare de apasionado y parcial por aludir tan aína a las cristianas clases dirigentes y prepotentes, tenga en cuenta, como el cronista lo tiene, de que el ejemplo debe venir de arriba, y no pueden pedirse paciencia y honradez a los pobres en nombre de Cristo o del orden social, cuando los que tal piden e invocan no practican a Cristo y viven en continuo desorden dentro de la ley, pero de la ley del embudo.

El pobre honrado, «si—como dice Cervantes en el capítulo XXII de la «Segunda parte del Quijote»—es que puede ser honrado y pobre», tiene, para demostrar su honradez, que procurar subsistir, existir con decoro, porque «primum vivere et deinde philosophare», y esto de vivir, ni aun siquiera esto tan elemental como comer, vestir y dormir bajo techado se nos va haciendo más imposible cada día a los pobres de hacienda, a causa de la pobreza mental, ética y cristiana de esas repetidas clases, que si tienen talento han de aprestarse a la práctica y observancia de la ley divina, aunque nadie está más satisfecho con su talento que un imbécil, y de éstos en nuestra actual sociedad burguesa, según una intencionada frase de Francillon, hay siempre uno más de lo que se cree.

Bersandín

El Amor y la abeja

Cupido entre las rosas posada una abejica no advierte y en un dedo de súbito le pica. Las manos se restriega, y gime, y vuela, y corre, y hasta Citeres llega. —¡Perdido soy! ¡Perdido! ¡Me muero, madre amada! Que me ha herido una sierpe pequeñita y alada; se oculta entre las flores y la llaman abeja— dice—los labradores, Y Venus le replica: —Si el agujón menudo de una abeja te causa tanto dolor agudo, Cupido, ¿no sospechas qué sentirán aquéllos que hieres con tus flechas?

Anacreonte

Las elecciones no se ganan sin dinero. La Comisión Ejecutiva del Partido ha abierto una suscripción con el exclusivo fin de ayudar a los gastos electorales. ¡Contribuid a esta suscripción, camaradas! ¡Pensad en la futura lucha electoral, que será decisiva para la democracia!

Canciones rojas

Si haces un hijo...

I

¡Oh, mujer! Si haces un hijo, no le arrulles con noñadas religiosas. Un día y otro, entre abrazos y besos, cuéntale bien todas tus penas. Hazle comprender que su padre, como un condenado, se requema la piel junto al horno, por unos hombres-amos que nada producen y que nos hunden en la miseria.

II

¡Oh, mujer! Si haces un hijo, no le cunes en mentidas esperanzas. No le digas, no, gimiendo, que espere en la Providencia. Edúcale, que sea un hombre franco de yugo y franco de corazón. Repítele que el trabajador no es una bestia de carga.

III

¡Oh, mujer! Si haces un hijo, no le mezeles en imbecilidades. Hazle bailar cantándole los versos de *La Internacional*. Que sea de los nuestros, sólido y animoso. Dile que los hijos de los indigentes valen tanto como los de los otros...

Tomás Meabe

La descomposición de la farsa moscutera

El papa Zinovief, con ocasión de la quinta Asamblea de sus asalariados en Moscú, hizo un discurso grandilocuente, que todas las gacetas que viven con el dinero robado al pueblo ruso han publicado por obligación. «Las masas vienen hacia nosotros.» «Los socialtraidores pierden cada día sus fuerzas.»

Sin embargo, ningún grupo nacional de los asalariados de Zinovief publica la cifra exacta de los que son.

Hagámoslo en su lugar.

Tenemos a la vista el boletín del V Congreso correspondiente al 11 de julio de 1924, publicado en la imprenta «Proletario Rojo» (rojo de vergüenza) «Pimenowkaia», distribuido a todos los delegados, y que es muy interesante consultar la estadística que se da de subordinados en cada país:

PAISES	1921	1922	1924
Alemania . . .	360.000	266.200	350.000
Francia . . .	130.000	78.828	50.000
Italia . . .	70.000	24.638	12.000
Checoslovaquia . . .	360.000	170.000	130.000
Inglaterra . . .	10.000	5.116	3.000
Noruega . . .	97.000	48.000	16.000
Suecia . . .	15.000	12.143	12.000
Dinamarca . . .	1.200	1.200	700
Holanda . . .	4.000	2.500	1.700
Suiza . . .	6.000	5.200	4.000
España . . .	10.000	50.000	6.000
Polonia . . .		10.000	5.000
Bélgica . . .	1.000	517	590

Luego teniendo por exactas y verdaderas estas cifras, en 1924 los asalariados de Zinovief no consiguen mantener en toda Europa sino 590.900 afiliados. Pero de esta cifra se observará que sólo dos países, Alemania y Checoslovaquia, representan los dos tercios, o sea 480.000 afiliados, y poco más de cien mil los once países restantes, entre los cuales preponderan

las organizaciones sindicales y socialistas adheridas a las Internacionales de Amsterdam y Londres. En once países de Europa, Moscú tiene menos de la mitad de los afiliados a la Unión General de Trabajadores.

El lector puede observar, además, las bajas enormes experimentadas desde 1921, y esto no lo decimos nosotros. Ellos mismos acusan su decadencia. Y es que los tontos se van acabando.

Ahora bien, ¿son exactas esas cifras de 1924? Nuestros compañeros de España pueden fácilmente deducir, por la afirmación de afiliados que se hace en España, lo que valen las demás. La de Francia, para aproximarnos a la verdad, habría que reducirla a la mitad. La de Checoslovaquia, a un tercio, y así sucesivamente. Como Zinovief siga atrayendo las masas de esta manera, dentro de un par de años se queda más solito que Pérez Solís.

Aimé Floreal

Páginas del pasado y del porvenir

Cuéntase de Nerón que durante su imperio en Roma fué uno de los que con más saña persiguió a los cristianos. Hasta el extremo (según la Historia) de que uno de sus mayores placeres consistía en ver cómo aquellos seres eran despedazados por fieras que para este efecto tenían preparadas en grandes circos adaptados al caso.

Cuéntase asimismo que esta persecución obedecía en su mayor parte a un nuevo dogma que, presentado ante el mundo por los que después se llamaron discípulos de Cristo, trataba con sus teorías de hacer desaparecer los dioses del Olimpo, al mismo tiempo que creían regenerar a la humanidad haciéndoles creer en la existencia de un ser invisible y sobrenatural. Tal era la doctrina que por aquel entonces se ponía de relieve, y tal es la que a través de los siglos ha llegado hasta nuestros días.

No es mi propósito hoy señalar ninguno de los muchos defectos que contiene este dogma, que tanto daño causa a los humanos (sobre todo a los proletarios); pero sí poner de manifiesto el triunfo que aquellos mártires de su ideal

LOS NUEVOS IDEALES

Una revolución sin sangre

MacDonald y la política internacional.—Las futuras elecciones.

Las últimas sesiones del Parlamento han revelado las pasiones en que se hallan poseídos los políticos antifabroristas, incluyendo entre ellos a Lloyd George.

No es que Lloyd George carezca de la visión política necesaria para comprender hasta que punto el Gobierno laborista responde a las necesidades del momento y a los dictados de la opinión. Es que siente crujir el terreno bajo sus pies; que asiste diariamente al desmoronamiento de su partido; que vacilante entre la tendencia a derribar la actual situación, para poner fin a sus aciertos, y el santo temor a la lucha electoral, parece incapaz de adoptar una norma segura de conducta, y alterna entre el enludo y la resignación, tal vez en espera de que el tiempo y las dificultades inherentes a la gobernación de un pueblo minen el prestigio del laborismo.

Yo no sé hasta que punto será exacto el juicio formulado repetidamente por la prensa capitalista del mundo, que, al advenimiento del laborismo al Poder, atribuya a los partidos históricos el deseo de provocar rápidamente el descrédito de la política del trabajo.

Ese propósito puede haber existido. Nadie mejor que los viejos políticos conocen cuánta verdad encierran las palabras de Shelley: «El Poder, como una devastadora pestilencia, mancha todo lo que toca».

Pero entre las varias cosas sorprendentes que nos va revelando este mundo nuevo en que vivimos, una de ellas es el fenómeno, tan digno de la atención de las gentes, de que una fuerza política inexperta, unos hombres educados sin sujeción a los cánones establecidos por las clases dominantes para la producción del tipo más perfecto de hombres de Estado, logran vencer en pocos meses dificultades que sus eminentes antecesores no lograron vencer durante años, y vean cómo desde el Gobierno se acrecienta con rapidez el prestigio que lenta y penosamente fueron ganando en la oposición.

Lo cierto es que Lloyd George fracasó en Génova, y el Gobierno conservador fracasó en La Haya, y que, en

cambio, el Gobierno laborista ha triunfado en Londres con el Tratado angloruso, y está a punto de triunfar en el Convenio entre los aliados y Alemania.

A pesar de su perspicacia y su experiencia, Lloyd George ha elegido un mal terreno al atacar al Gobierno por la firma del Tratado con Rusia.

El Tratado angloruso es, sin duda, objetable desde varios puntos de vista. Seguramente al Gobierno de MacDonald no se le escapan esas objeciones, y mucho menos es probable que pasen inadvertidas para los socialistas y obreros asociados que nutren las filas de la Internacional.

Pero atacar desde el punto de vista de los intereses de Inglaterra un Tratado que empleza asegurando a este país las mayores ventajas a cambio de la promesa de un empréstito que ha de gastarse principalmente en promover industrias cuyo material de instalación es Inglaterra quien puede en primer término proporcionar; hablar de los compromisos que el Estado inglés adquiere, cuando la efectividad del empréstito que Inglaterra ofrece está sujeta al cumplimiento, por parte de Rusia, de una serie de condiciones cuidadosamente señaladas, es empeñar una batalla destinada indefectiblemente

te a la derrota, como es gastar inútilmente el tiempo pretendiendo, como ha pretendido parte de la gran prensa, alarmar a la opinión revelando el secreto de que el Tratado angloruso no lleva la firma del rey, sino la firma de MacDonald; secreto que el Gobierno laborista tiene un gran interés en revelar.

Al cerrarse el Parlamento, el Gobierno presenta un balance tan favorable que no puede menos de impresionar a la opinión de Inglaterra y del mundo. Pero de todos los aciertos que el actual Gobierno inglés puede atribuirse, ninguno es más meritorio que el del tacto revelado por su presidente al tratar los asuntos internacionales, prefijos de dificultades, de amenazas y de temores de tragedias.

Cuando más apremiaba el tiempo para poner fin a las negociaciones entre Rakowsky y Ponsonby, los delegados rusos y los ingleses, después de una sesión de cerca de veinticuatro horas, se separaron declarando fracasado el Tratado.

Contra esta declaración reaccionó vivamente el Partido laborista, reaccionó el Gobierno, y cuando un reposo necesario dotó de nueva frescura al espíritu de los representantes de Rusia y de Inglaterra, reaccionaron ellos

tuvieron sobre el imperio romano y sobre el mundo entero, derramando su sangre en holocausto de su doctrina.

Esto es lo que de aquellos tiempos cuenta la Historia que sucedió, y esta es la tradición que a través de centenares de años ha llegado hasta el momento presente.

Han transcurrido veinte siglos de entonces acá. Los pueblos han evolucionado en varios sentidos, pero siempre de común acuerdo con la religión. A tal grado de poder llegó, que puede decirse, sin temor a cometer ningún error, que la Humanidad entera, e incluso los hombres de Gobierno, estuvieron supeditados por espacio de siglos enteros a la voluntad de los que propagaban la doctrina de Cristo, pues es seguro que ningún humano podrá recordar sin dolor los miles de víctimas que los representantes de Cristo en la tierra, en unión de los grandes señores, hicieron durante el reinado de Luis XVI en Francia (etapa de la Revolución Francesa), como asimismo las ocasionadas durante los reinados de Carlos V y su hijo Felipe II (época de la Inquisición).

[Estamos en el siglo XXI]

Los grandes pensadores del mundo han llegado a descubrir que aquel dogma que tantos siglos perduró supone nada menos que el oscurantismo de todos los pueblos, las tinieblas que sobre la humanidad se ciernen y el obstáculo mayor para el avance del progreso humano.

Los pueblos continúan esclavizados y tratan por todos los medios a su alcance de sacudir el yugo que les oprime.

Las industrias alcanzan un desarrollo máximo y traen como consecuencia la organización de los trabajadores, que se unen para defenderse de los industriales sin conciencia.

La mecánica se perfecciona cada vez más y arroja de fábricas y talleres a infinidad de trabajadores, que padecen la más espantosa miseria.

El mundo necesita un nuevo cauce y busca sin descanso algo con que mitigar el malestar que siente. Hasta que por fin aparece una nueva doctrina, mediante la cual se demuestra científicamente que la humanidad puede emanciparse y que es llegado el momento de

que los trabajadores se enteren de qué es y en qué consiste dicha doctrina.

Si comprendemos que es necesario que el mundo cambie, es necesario que sepamos el camino que debemos tomar para llevar a efecto, como asimismo que dispongamos de la luz necesaria (que en este caso son los conocimientos de lo que tratamos de realizar) para que nuestros pasos sean seguros y nunca pisos indecisos de ciego.

Si los trabajadores quieren sacudir el yugo a que por efecto de la organización capitalista tienen que estar sometidos, necesariamente han de ser socialistas. ¿Por qué? Porque para que la explotación del hombre por el hombre desaparezca es necesario que la propiedad privada deje de existir.

Porque para que la igualdad exista entre los humanos es necesariamente imprescindible que vivamos en un régimen social donde los instrumentos de trabajo y elementos de producción pertenezcan a la comunidad, y no ocurra lo que sucede ahora, que los tienen acaparados unos cuantos señores en beneficio solo y exclusivo de sus intereses.

Porque para que los pueblos puedan disfrutar de la fraternidad a que tienen derecho es necesario que nos eduquemos en un régimen de amor y respeto hacia los demás seres y en el cual no existan los intereses creados, que son la base de casi todas las guerras.

Así, pues, para que llegue un día que podamos ser hombres libres es necesario que trabajemos con verdadera fe por las ideas socialistas, máxime si tenemos en cuenta el recuerdo de aquellos hombres que, equivocados, pero con una verdadera fe en sus ideales, consiguieron dominar un imperio tan formidable como era el Imperio romano. Eduquémonos, pues, trabajadores; en estas ideas, y luchemos sin descanso por que llegue un día en que todos seamos iguales en derechos y deberes, y en que el principio de libertad sea la norma por que se rija la Humanidad.

Luis Mena

Este periódico se halla en venta en los kioscos de la Plaza del Rastro, del Olivar y de San Antonio.

Notas internacionales

Diputado socialista servio, asesinado

Según noticias procedentes de Belgrado, en plena calle ha sido acometido el camarada Mulsot por un grupo de desconocidos que han disparado sobre él varios tiros, matándole.

Mulsot era miembro de la minoría parlamentaria de nuestro Partido en la Cámara yugoeslava.

Se cree que se trata de un crimen político, aunque se ignoran hasta ahora más detalles.

Así acabarán muchos

Comunican de Moscú, se ha hecho monje un hijo de Chicherin autorizado por su padre.

La noticia dice que ha producido el hecho sensación; pero a nosotros no nos la produce, porque como este comunista acabarán otros muchos.

La historia del moscuterismo está llena de defecciones.

Calles y Ebert

Ha llegado a Berlín el presidente electo de Méjico, general Calles.

En la estación estaba el gobierno en pleno, con Ebert a la cabeza.

El presidente de la república alemana dará un banquete de gala en honor de Calles.

El Partido Socialista también obsequiará al representante de la República laborista mejicana.

Germana Berton, en libertad

Por aplicación de la amnistía en Francia ha sido puesta en libertad la joven anarquista Germana Berton, que se hallaba cumpliendo condena en el fuerte de Ha, por haber matado a tiros a Platteau, redactor jefe del diario reaccionario «L'Action Française».

Inmediatamente salió para París la joven Berton.

Los federales hunden un barco lleno de revolucionarios

Llegan noticias del Brasil que, al explicar un suceso, han llenado de indignación a toda persona sensata y con sentimientos humanos.

Se había dicho que en aguas del río

Paraná se fué a pique un barco rebelde, ahogándose gran número de revolucionarios brasileños. Este accidente fortuito había sido aceptado por la opinión como una desventura más en el fracasado movimiento brasileño.

Pero ahora se tienen informes, que, de ser exactos, acusan la mayor ferocidad y los instintos más monstruosos en quienes mandaron realizar tal hazaña y la consienten en silencio. Según estos datos, no se trata de un accidente fortuito, sino de un hecho preparado con gran crueldad y sangre fría. Se cargó un barco lleno de rebeldes cogidos prisioneros por las tropas regulares o federales; marchó dicho barco por el río Paraná, y cuando llegó a las orillas, fuerzas federales oportunamente dispuestas para ello cañonearon violentamente el vapor hasta hundirlo completamente con toda su carga humana.

Como decimos anteriormente, el hecho ha producido enorme indignación, ya que se trata de la falta de respeto al derecho de gentes. Por muy rebeldes y revolucionarios que fueran es un monstruoso crimen lo hecho.

Los restos de Matteotti

Identificado definitivamente el cadáver de Matteotti, los restos han sido trasladados a Badia-Polesina, pueblo donde nació el desgraciado camarada y donde vive su madre.

Fueron trasladados en un tren especial, que no se detuvo en ninguna estación del tránsito, a fin de evitar manifestaciones populares. Acompañaban el cadáver la viuda y los hermanos.

La viuda de Matteotti ha dirigido al pueblo italiano un mensaje agradeciendo su actitud e invitándole a la concordia.

En automóvil llegó a Monte Retondo el féretro conduciendo los restos del cadáver.

En tren han continuado hasta Trosta, desde donde prosiguieron hasta el lugar del sepelio.

Acompañaban el cadáver Comisiones oficiales de las Cámaras, de la familia, del Partido Socialista y de los Sindicatos.

Las manifestaciones de duelo son imponentes.

La madre del que fué diputado socia-

también. Las vísperas de la clausura del Parlamento se ponían las firmas al pie del Tratado anglofrancés, que momentos antes parecía imposible.

La política internacional de MacDonald logró primeramente un triunfo sobre la inflexibilidad de los propósitos de Poincaré e influyó considerablemente en la nueva orientación política de Francia esa misma política; ha iniciado la obra de colaboración económica entre los pueblos separados por la guerra, y con la colaboración de Herriot está a punto de salvar a Alemania de una bancarrota definitiva, cuyas consecuencias no sería el pueblo alemán solamente el que las tendría que lamentar.

Decididamente no es el campo de la política internacional el propio para que los políticos que han fracasado en sus empeños puedan atacar con éxito al Gobierno laborista.

Sin desconocer sus méritos personales, no es, sin embargo, que el presidente del Gobierno inglés esté dotado de aptitudes especialísimas que otra persona no pudiera poseer. Es que esas cualidades las puede poseer fácilmente un hombre de Estado laborista; pero es muy difícil que las posea una personalidad impregnada de los hábitos de la vieja diplomacia, con su

limitación de horizontes y su falta de altruismo.

El espíritu de la vieja diplomacia es el que se revela en la célebre frase de Cavour: «¿Qué indignos seríamos si hiciésemos en nuestro provecho personal las cosas que hacemos en provecho de nuestro país?»

El nuevo espíritu, el espíritu del laborismo, el espíritu que el Socialismo quiere introducir en la política internacional es el que ha inspirado al doctor Nansen estas bellas palabras: «Hasta aquí hemos tenido dos distintas moralidades: una para el individuo y otra para el Estado. Se afirma que estos dos aspectos de la vida moral son indispensables para la Humanidad. Eso es mentira.»

Esa elevación o, si se quiere, esa extensión de la vida racional y de la vida moral a las relaciones con las masas de hombres de todas las clases y de todos los pueblos es una característica del Socialismo, que tiene, en efecto, una base económica indispensable, pero que pretende, con razón, elevar sobre esa base el más bello edificio de la vida espiritual que ha podido soñarse en la historia de las aspiraciones humanas. Y aunque ese espíritu nuevo no sea susceptible de una interpretación perfecta, dondequiera

que aparece dota a los hombres que lo poseen de superioridad y eficiencias que explican sus victorias inesperadas.

La estrategia de Lloyd George, a pesar de la maestría con que sabe emplearla un político tan perspicaz y tan agresivo, ha fracasado al cerrarse el Parlamento.

Es que este campo virgen no es el propio para las maniobras de los ejércitos de la política veterana.

Más peligrosos en su agresividad, los conservadores ingleses emplazan sus baterías en otras posiciones más difíciles de dominar por las nuevas fuerzas.

Es el campo cultivado en una labor de odios entre hermanos, de luchas de raza y de religión, de ansias de independencia y afanes de dominio. Es el campo estrecho de la política irlandesa, propio para las pequeñas maniobras, el que conviene a los ejércitos de la reacción y el que con certero instinto eligen para sus ataques los conservadores de Inglaterra.

De los debates últimos del Parlamento del Estado libre, el telégrafo transmite palabras de pasión.

Es el pleito, más religioso que político, de los límites del Estado libre y del Norte de Irlanda; es la disputa acerca de la posesión de los condados de Tyrone y Fernamagh lo que viene

a mezclar, a los anhelos de una política grande y noble, las realidades mezquinas de una disputa casera.

El Gobierno ha alejado la tormenta y ha dado a los contendientes un plazo propicio para la reflexión; pero hasta ahora no parece que ese plazo pueda servir para llevarla calma necesaria a los espíritus, excitados y ensombrecidos.

Cuando vuelvan a reunirse las Cámaras, el Gobierno puede sacar triunfante en la de los Comunes el proyecto que ha presentado para cumplir las cláusulas, un tanto vagas, del Tratado que bosquejó Lloyd George; pero, en este asunto, la Cámara de los Lores puede representar un papel decisivo, y su oposición al proyecto podría ser la señal de unas nuevas elecciones generales, que es el Partido laborista el primero en desear.

Mucho arraigo ha adquirido el laborismo con su política interior, y muy sólidos lazos va creando en torno a su política internacional; pero el laborismo está realizando una revolución sin sangre en un pueblo de revoluciones sangrientas, y no es imposible que la tradición lo interrumpa con un episodio de la vieja historia la marcha tranquila y serena por el camino de los nuevos ideales.

Julián Bastelino

Oxford, 15 agosto 1924.

¡FUTBOLISTAS!

No comprar sin antes visitar
La Casa Medina y C.ª — S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases, Rodillas-Tobilleras-Defensas-Guantes-Muñequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusoles

Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas, jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA

AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composuras garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA

No equivocarse: Esquina Platería

lista, que tiene setenta años, dice que su hijo ha dejado parte de su fortuna personal en favor de los campesinos del Polesino.

Se cree que el Juzgado adoptará nuevas medidas de detención contra algunos encartados en este horrendo crimen.

Las oposiciones políticas en Italia siguen decididas a no dejar gobernar a Mussolini sin una enérgica protesta contra los procedimientos del fascismo.

Por el desarme

Según noticias de Washington, el presidente mister Coolidge, se propone convocar lo antes posible una Conferencia para llegar al desarme.

En el Gobierno inglés cuenta la idea con grandes simpatías.

La idea que ha vencido

Monsieur Herriot ha sido preguntado por los periodistas acerca de lo siguiente:

—La Conferencia de Londres, ¿representa la victoria de una idea particular, señor presidente?

—Sin duda ninguna—respondió monsieur Herriot— Es una victoria para el noble principio del arbitraje. El ejemplo que acaba de darse en Londres tendrá consecuencias lejanas.

—¿Cree usted en una inteligencia entre Francia y Alemania?

—Espero una inteligencia verdadera, y haré, ciertamente, todo lo posible por alentar esa idea.

Después monsieur Herriot hizo la siguiente afirmación de gran trascendencia:

«La Conferencia de Londres no será fecunda más que si los pueblos, por el descanso de los cuales hemos trabajado, protegen esta obra contra los asaltos de los que piensan—y son muy numerosos aún—en una guerra con el exterior y en una lucha civil.»

La idea del arbitraje que ha prevalecido en Londres se debe a la Internacional Socialista, que la propuso en Francfort, así como el plan general de reparaciones.

De los pueblos**Esporlas en su olvido**

Como tengo amor al pueblo donde nací y pasé mis juventudes al leer la prensa me ocupo de lo que pasa entre vosotros; pues hace algunas semanas lei en los periódicos el homenaje que los vecinos de este pueblo tributaron al señor Cura Párroco, en honor a los veinte y cinco años que lleva de residencia, enabeciendo las obras realizadas en ese tiempo, principalmente la construcción de la nueva Iglesia, que bastantes reclamaciones han hecho los vecinos, por estar enclavada en punto perjudicial al pueblo, y no obstante, nada nuevo ofrece porque otra existía con más o menos esplendor que los fieles utilizaban, el sacrificio no pertenece a uno sólo; el pueblo y el estado han sido los paganos.

Entregado a la lectura de este acontecimiento me ha hecho recordar aquellos tiempos de mi juventud, hace más de cuarenta años que este pueblo carecía de toda industria y de trabajo pues la mayor parte de trabajadores tenían que buscarlo en pueblos circunvecinos saliendo los lunes por la mañana; aquellas manadas de hombres jóvenes y viejos cargados con sus mochilas, llevándose pan y aceite para la semana, principal alimento con que se nutrían.

En ese miserable tiempo que atravesábamos, un inteligente hijo del pueblo poseído de un anhelo de mejoramiento en la vida inició una pequeña fábrica, pues falto de conocimientos y más de recursos, puso un telar para la confección de mantas de lana y con muchos desvelos y firme constancia llegó a la construcción no de una fábrica, sino de algunas y en tan gran escala que dió cabida en ellas a todos aquellos trabajadores que antes lo militaban en pueblos extraños.

D. Juan Riutord y Palmer, que así se llamaba el inventor de la primera industria, introdujo en el pueblo la ri-

queza y el bienestar de sus moradores nutriéndose muchos en el manejo de maquinaria, que les ha valido para gozar de una vida más cómoda y más espléndida. Transcurrieron algunos años y el señor Riutord, pudo ver colmados muchos de sus deseos, gozando de muchas comodidades llegando a la altura de los primeros en su clase disfrutando con varios amigos el fruto de sus sacrificios y desvelos saboreando las espléndidas meriendas a que los tenía invitados por lo cual lo tenían en gran estima. Pero la fatalidad quiso, sin darse cuenta, una adversidad en el negocio, le produjo una gran quiebra que muy honradamente la solventó entregando a los acreedores cuanto poseía, quedándose en la miseria.

El honrado D. Juan Riutord y Palmer, se retiró en un hogar que alquiló en una calle poco céntrica olvidado del pueblo quien le debe su engrandecimiento y hasta de aquellos hipócritas que le hacían de amigos cuando chupaban de su breva, quizá muchos de los mismos han ofrecido regalos y banquetes a un director o espiritual por sus labores. Muerto el bienhechor hijo del pueblo ni uno sólo le ha ofrecido un recuerdo, ni una corporación que haya hecho estampar su nombre en una calle cuando el por sí sólo había construídas, ni declararle hijo ilustre, todo en el olvido.

Como se comprende, vuestro hipócrita fanatismo enaltece con preces y esplendor a lo espiritual y dejáis en el olvido lo corporal.

Un exvecino

El espíritu socialista

Asistimos de vez en cuando, sobre el Socialismo y su método de acción, a ciertos descubrimientos risibles. Se nos anuncia doctamente que este Socialismo, que ha levantado el mundo obrero, no corresponde a la situación presente, que ha envejecido y debe dejar lugar a otro socialismo nuevo. Y cuando examinamos ese socialismo que se presenta como nuevo con el pretendido arsenal que ofrece a la clase obrera y al Partido, ¿que encontramos? Palabras y vaciedades. Lo que hace que la sociedad socialista sea desde hoy posible, no esperando para serlo sino el esfuerzo indispensable, de los trabajadores conquistando el Estado, y por él los instrumentos y materia de trabajo para restituirlos a la nación; y es porque el proletariado comprende ya todas las actividades musculares y cerebrales: ingenieros, químicos, sabios de toda especie, convertidos ellos tam-

Tienda de Curtidos de Juan Zanoguera Canet

Curtidos de todas clases del País y Extranjeros y demás artículos del ramo de Calzado, a precios sin igual.

Venta al detall de pieles y suelas.

Única casa con personal exclusivo para Cortes Aparados: Grandes ventajas en elegancia, solidez y economía.

Gran especialidad en «Colas» para Aparadoras.

¡No compreis sin antes visitar la casa!

Calle del Sindicato, 157.—Palma

bién en carne de explotación y que están en condiciones de poder asegurar el funcionamiento de la sociedad superior de mañana. Abierto a todos los que trabajan con el cerebro o el brazo, el Partido Socialista es un partido de clase, y aunque algunos desertores de la clase enemiga se incorporaron en sus filas, no perderá ese carácter de clase y de lucha de clases. —JULIO GUESDE.—(Congreso Socialista de Nancy, 1907, pág. 497.)

¿Cómo puede pensarse que las ideas religiosas son esencialmente moralizadoras, cuando se ve que la historia de los pueblos cristianos es un tejido de guerras, asesinatos y suplicios?

Anatole France

ADVERTENCIA

Curtidores: ¿Sabeis el compromiso que tiene la Sociedad de socorrer la hija o esposa del que fallece, con la cantidad de 18'00 ptas., para demostrar ser buenos compañeros?

Os recordamos que no os olvidéis de pagar las mensualidades por ser unas cantidades tan reducidas, que no valen la pena de hablar, pero como hemos dicho hay que cumplir el compromiso del donativo a las viudas, cuyo donativo tiene que salir de las cuotas como vosotros sabeis. Pero ¿os olvidáis de entrevistaros con el cobrador para amortizar éstas. Por éste motivo nos vemos obligados a hacer público, este pequeño manifiesto para demostraros que sin vuestra cotización nos será muy difícil poder cumplir con el ya mencionado donativo a nuestras compañeras viudas.

El Comité

Correspondencia administrativa

SON SARDINA.—Recibí de Jaime Covas, por pago de paquetes 3'85 pesetas y tiene pagado hasta 26 de Julio de 1924. Saldo a favor de esta Administración 0'23 ptas.

MARRATXI.—Recibí de Tomás Moyá, por pago de paquetes 5'00 pesetas y tiene pagado hasta 23 Agosto de 1924. Saldo a su favor 0'94 ptas.

Pasajes

América y Francia; arreglo documentación para el embarque el mismo día GRATIS.

ROCA, Calle de Santo Domingo 12-2.º-2.ª

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92